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香港機構對本港供電情況的意見調查 

 
引言 
 
 經濟發展及勞工局進行了一項有關香港機構對本港供電情況的

意見調查。在調查過程中，政府統計處提供了所需的專業意見。本文件旨

在向委員報告這次調查的主要結果。 
 
 
背景 
 
2. 政府統計處於二零零三年上半年進行的主題性住戶統計調查，

三個主題中包括由經濟發展及勞工局提議的「公眾對香港電力供應的意見

調查」。該調查的目的是希望了解市民對現時本港供電情況的認知，及對

未來安排的期望，其結果已於二零零三年九月份向委員匯報，同時委員亦

建議政府可另外收集非住宅用戶 (工商業) 在這方面的意見。 
 
統計調查 
 
3. 這次調查於二零零四年上半年進行，其間搜集了本地工商業及

公營機構對本港供電情況的意見。 
 

(I) 調查方法 
 
4. 為了涵蓋各類型機構，調查以政府統計處備存的機構單位紀錄

庫 (以下簡稱紀錄庫) 為抽樣框，當中包括三十多萬家機構。調查的抽樣方

式是先按香港標準行業類別分類，然後再在每個行業類別內，以僱員人數

分類為小型、中型及大型機構1。 

                                                 
1  

直接僱員人數  
行業類別 

小型 中型 大型 

製造業 < 10 10 – 99 >= 100 

非製造業 < 10 10 – 49 >= 50 
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5. 政府統計處認為，此類調查若能取得二千個成功受訪樣本，所

得出的調查結果，已經足夠達到可接受的精確度水平。調查樣本是以隨機

抽樣方式進行，從紀錄庫中抽出共三千三百多個樣本。有關問卷於二零零

四年二月底以郵寄方式送到被選中的機構，而跟進工作則於其後的三月至

四月間進行。截至四月中，共成功訪問了二千零一家機構，這些機構分別

平均分佈於不同行業內 (見附件)。 
 
(II) 主要調查結果 
 
6.  調查的主要結果總結如下: 
 
A. 電費單 
 

• 大部份機構認為，電費單上提供有關電費(81.4%)及用電量 
(77.4%)的資料足夠，只有少於 2%的機構認為有關資料不足
夠。 
 

• 除了電費單上每月的電費外，「與過往用電量之比較」及「每

月用電量」等資料，亦是他們有留意的項目。 
 
B.  用電情況 
 

• 在節約用電方面，90.2%的機構表示會「關掉不需要的電
器」，而過半的機構表示會「在購買電器時考慮能源效益的因

素」 (63.1%) 及「調節空調在適當溫度以節約能源」
(56.5%)。但是，只有 9.6%的機構表示有為節約能源而訂立
政策指引 / 手冊。 
 

• 90.9%的機構表示不會因電費調低而增加用電量，而 51.5%
的機構表示他們不會因電費調高而減少用電量。 

 
C. 各項有關電力供應的因素對機構的重要性 
 

• 57.8%的機構認為「可靠及穩定的電力供應」是最重要的因
素，其次是「合理電費水平」(15.6%)、「可選擇電力供應
商」(13.5%)、「良好的顧客服務」(4.9%)、「可選擇由可再
生能源產生的電力」 (4.2%)及「簡單的電費計算方法」
(4.0%)。 
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• 按機構規模分析發現，相對於小型 (56.4%) 及中型(65.9%)
機構而言，較高比例的大型機構 (76.1%) 認為「可靠及穩定
的電力供應」至為重要。 

 

D.  政府在監管電力公司上的角色 
 

• 七成半以上的機構表示知道政府監管電力公司的工作，包括

「供電安全」(46.5%)、「准許利潤」(45.4%)、「電費水
平」 (43.1%) 及「供電可靠性」 (41.8%)。然而，仍有
23.6%的機構表示，「不知道」政府在哪些方面對香港兩家電
力公司作出監管。 
 

• 在那些表示知道政府監管工作的機構中，46.1%認為政府的監
管工作足夠，而 53.9%則認為不足夠。在那些認為政府監管
工作不足夠的機構中，大部份都建議政府應加強電費水平及營

運成本的監管。 
 

• 95.7%的機構認為，電力公司的准許回報率應該根據經濟環境
的轉變而調整。 

 

E.  可再生能源 
 

• 89.1%的機構表示支持引入可再生能源作發電用途，1.2%的
機構則持相反意見，餘下 9.7%的機構表示沒有意見。 
 

• 88.9%的機構表示會選擇使用由可再生能源所產生的電力，
6.9%的機構則持相反意見，餘下 4.2%機構表示沒有意見或需
視乎情況而定。 
 

• 在那些表示會選擇使用由可再生能源所產生的電力的機構中，

35%表示不會接受任何增加的費用，22.1%認為加費應少於
5%，而 34.2%則表示可以接受 6%至 10%的加幅。  
 

• 在那些表示會選擇使用由可再生能源所產生的電力的機構中，

42.1%認為若需額外費用的話，應由所有電力用戶共同承
擔 ，而 36.7%則認為只應由選擇使用由可再生能源所產生的
電力的用戶支付。 
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F.  電費開支 
 

• 這次調查涵蓋了廣 領域，包括工商業，以至公營機構。由於

工作性質、機構規模及運作模式的分別，不同機構的電費開支

有明顯的差別。 
 

• 過半數(58.8%)的機構表示電費開支2只佔營運成本的 3%以
下，18.4%的機構表示電費開支佔營運成本的 4%至 9%，只
有 4.6%的機構表示電費開支超過其營運成本的 15%3。 
 

• 過半數 (57%)的機構表示每年平均電費開支少於二萬元，
29.9%的機構表示每年平均電費開支在二萬元至十萬元之間，
而 5.5%的機構則表示每年平均電費開支在十萬元或以上4。 

 

觀察要點 
 
7. 這次機構意見調查和在二零零三年所進行的主題性住戶統計調

查所得的結論大致相近。正如住宅用戶一 樣: 
 

(i) 大部分機構均認為「可靠穩定的供電」是最重要的因素，這點

更加確定了維持可靠供電，是二零零八年電力市場檢討的主要

目標； 
 
(ii) 大部分機構都知道政府在監管兩家電力公司所做的工作，但對

政府現時監管兩電的工作是否足夠，則意見分歧； 
 

(iii) 大部分機構認為，電力公司的准許回報率，應該根據香港經濟
情況的轉變而作出調整； 

 
(iv) 調查結果顯示，機構的用電量不會因電費調整而改變。大部份

機構均表示，不會因電費調低而增加用電量，或因電費調高而

減少用電量；及 
 
(v) 大部分機構均表示，支持引入可再生能源作發電用途，但他們

對於額外的電費應由所有電力用戶共同分擔，還是只由選擇使

用可再生能源的用戶支付，則意見分歧。 

                                                 
2   指由機構所支付在電費單上的費用，但並不包括在大廈管理費內公用設施的電力開支。 
3  百分之十三點六的受訪機構並沒有在回答問卷時提供這項資料。 
4  百分之七點六的受訪機構並沒有在回答問卷時提供這項資料。 
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8. 正如所料，非住宅用戶的電費開支(以支付金額計)，一般較住
宅用戶為高。不過，若以營運開支比例計算，大部分機構 (77%) 的電費開
支少於 10%。雖然這些非住宅用戶的電費開支各異，但他們對供電的期望
大致相同，即供電可靠性是首要要求。 
 
9. 這次調查及先前的主題性住戶統計調查，均提供了有用的參考

資料，對現時正在進行的電力市場檢討非常有用。市民對於供電方面及有

關事項的了解程度，正好反映了政府對未來電力市場發展諮詢時所需要注

意的地方。 
 
徵詢意見 
 
10. 請各委員留意這些調查結果。 
 
 
 
 
 
經濟發展及勞工局 
二零零四年九月 
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附件 
 

香港機構對本港供電情況的意見調查 
 

調查所涵蓋的行業 

 

行業5 成功收回的 
問卷數目 

製造業 289 
 

建造業 293 
 

批發、零售、飲食及酒店業 258 
 

進出口貿易 282 
 

運輸、倉庫及通訊業 278 
 

金融、保險、地產及商用服務業 278 
 

社區、社會及個人服務業 323 
 

總計: 2001 
 

 

                                                 
5  按香港標準行業分類的行業類別分類 


